

ABC Alpha pour la vie Canada  
Proposition au Comité permanent des finances  
dans le cadre des  
consultations prébudgétaires  
Août 2014

## Résumé

ABC Alpha pour la vie Canada prône que tous les Canadiens possèdent les capacités de lecture et d'écriture et les compétences essentielles requises pour exploiter leur plein potentiel au travail, à la maison et dans leur collectivité. Cette mission est directement harmonisée avec deux des thèmes prioritaires sur lesquels se penchera le Comité :

- Soutenir les familles et aider les Canadiens vulnérables en mettant l'accent sur la santé, l'éducation et la formation.
- Optimiser le nombre et le type d'emplois pour les Canadiens.

Il est impératif de combler les lacunes des Canadiens dans les compétences essentielles pour que notre pays puisse poursuivre sa reprise économique et offrir des emplois permanents et de qualité aux Canadiens. Lorsque solidairement nous nous attaquons à relever ce défi, les avantages pour les Canadiens et les entreprises canadiennes sont évidents.

### Recommandation n<sup>o</sup> 1

*Pour aller de l'avant, ABC Alpha pour la vie Canada exhorte le gouvernement du Canada à veiller à ce que toutes les dépenses et mesures liées aux dépenses fiscales conçues pour appuyer la formation axée sur des compétences comprennent des mesures d'encouragement visant l'amélioration de la littératie et des compétences essentielles pour les Canadiens.*

### Recommandation n<sup>o</sup> 2

*ABC Alpha pour la vie Canada recommande avec insistance au gouvernement du Canada de maintenir ses investissements visant à aider les Canadiens à améliorer leur littératie en matière financière.*

## Exposé

ABC Alpha pour la vie Canada est heureuse de participer aux consultations prébudgétaires du Comité permanent des finances de la Chambre des communes. Ces consultations offrent aux parlementaires une occasion importante d'entendre et d'examiner les priorités touchant la vie des Canadiens et d'étudier les perspectives qui s'offrent à nous en tant que pays.

ABC Alpha pour la vie Canada prône que tous les Canadiens possèdent les capacités de lecture et d'écriture et les compétences essentielles requises pour exploiter leur plein



potentiel au travail, à la maison et dans leur collectivité. Cette mission est directement harmonisée avec deux des thèmes prioritaires sur lesquels se penchera le Comité :

- Soutenir les familles et aider les Canadiens vulnérables en mettant l'accent sur la santé, l'éducation et la formation.
- Optimiser le nombre et le type d'emplois pour les Canadiens.

Il existe aussi un lien étroit avec un troisième thème : accroître la compétitivité des entreprises peut aussi être relié à l'amélioration et au renforcement de la littératie et des compétences essentielles.

La littératie et les compétences essentielles sont à la base du perfectionnement professionnel que les gouvernements, les chefs d'entreprise et les Canadiens en général considèrent comme la clé de voûte pour améliorer la compétitivité et la prospérité d'un pays. Comme le déclarait récemment le champion d'ABC Alpha pour la vie et président-directeur général de Manufacturiers et exportateurs du Canada, Jayson Myers, « En matière de compétitivité, tout tourne autour des personnes – des personnes compétentes<sup>1</sup> ».

La littératie, la numératie et sept autres compétences essentielles cernées par le gouvernement du Canada sont à la base de toute acquisition de nouvelles compétences. En effet, sans elles, les Canadiens bénéficient moins de toute autre formation. Afin d'optimiser le nombre et le genre d'emplois pour les Canadiens, et plus particulièrement ceux qui sont vulnérables, nous devons améliorer d'abord la formation en vue de l'acquisition des compétences essentielles.

Dans le budget fédéral de 2014, on mentionnait que le marché du travail canadien a obtenu de meilleurs résultats que les autres économies du Groupe des sept (G7) depuis 2006 avec près de 1,6 million de nouveaux emplois nets créés dans tout le pays<sup>2</sup>. Selon des données différentes toutefois, il semble que notre marché du travail doive affronter des défis importants. Le niveau de nos compétences essentielles est « moyen » d'après de récentes données de l'OCDE<sup>3</sup>. Nous nous classons au même rang que des pays comme la République tchèque, la Slovaquie, le Royaume-Uni et la Corée. Et fait encore plus important, nous tirons de l'arrière par rapport à des pays comme le Japon, la Finlande, les Pays-Bas et l'Australie.

Le *Rapport sur l'emploi* faisant partie intégrante du Plan d'action économique de 2014 était silencieux sur cette question.

Pour passer de « moyen » à « supérieur », ABC Alpha pour la vie Canada recommande vivement que l'investissement du gouvernement du Canada dans les compétences essentielles soit plus stratégique et efficace. Comme notre pays souhaite renforcer le marché du travail, les besoins en alphabétisation et compétences essentielles doivent être harmonisés avec les dépenses en formation professionnelle dans toutes les régions. Il ne faut

---

<sup>1</sup> <http://www.cme-mec.ca/?lid=JCKNC-E742G-IW6JA&comaction=show&cid=RE7F9-W999N-2DPM8> (en anglais seulement)

<sup>2</sup> <http://www.budget.gc.ca/2014/docs/jobs-emplois/pdf/jobs-emplois-fra.pdf>

<sup>3</sup> <http://skills.oecd.org/documents/lesperspectivessurlescompetences.html> Voir aussi <http://www.statcan.gc.ca/pub/89-555-x/89-555-x2013001-fra.pdf>

en aucun cas les traiter comme s'il s'agissait d'un ajout ou d'un complément après coup. Au contraire, nous soumettons respectueusement qu'ils doivent en être la base.

Il est impératif de combler les lacunes des Canadiens dans les compétences essentielles pour que notre pays puisse poursuivre sa reprise économique et, longtemps dans le futur, offrir des emplois de qualité aux Canadiens. Malheureusement, si c'est une réalité qui est bien comprise sur le plan conceptuel, on constate qu'il est difficile de s'y attaquer concrètement pour obtenir des résultats significatifs. En tant que pays, nous ne faisons pas évoluer les indicateurs avec beaucoup de succès.

Et pourtant, en tant que pays, lorsque nous nous attaquons à ce défi, les avantages pour les Canadiens et les entreprises canadiennes sont clairs :

- Une étude réalisée par ConstruForce Canada a montré que si les employeurs consacraient aussi peu que 132,90 \$ par apprenti nouvellement engagé pour l'alphabétisation et les compétences essentielles, le rendement sur chaque dollar investi se chiffrait à 26,34 \$<sup>4</sup>.
- Une autre étude réalisée par Emploi et Développement social Canada montre que dans le secteur hôtelier, les employeurs peuvent rapidement réaliser des gains à court terme et obtenir un taux de rendement du capital investi d'environ 27 %. Avec l'aide du gouvernement, la recherche démontre que le rendement du capital investi est encore plus élevé.

L'investissement du gouvernement est important pour réaliser des gains dans ce domaine. Les employeurs de tout le pays sont d'avis que le gouvernement a un rôle à jouer dans l'amélioration des compétences essentielles des Canadiens. Et c'est particulièrement vrai dans le cas des petites et moyennes entreprises<sup>5</sup>.

Les Canadiens vulnérables, dont bon nombre d'Autochtones, ont besoin d'aide en matière d'alphabétisation et pour améliorer leurs compétences essentielles. Il existe un lien direct entre le sous-emploi dans ces populations et l'alphabétisation et les compétences essentielles.

ABC Alpha pour la vie Canada reconnaît et apprécie le fait que le gouvernement investit déjà des sommes substantielles dans la formation professionnelle. La difficulté consiste à s'assurer que ces investissements comblent vraiment les besoins pour ce qui est de la base en alphabétisation et en compétences essentielles. Il existe des précédents.

Le gouvernement fédéral a adopté des mesures qui ont remporté beaucoup de succès, comme le crédit d'impôt pour la création d'emplois d'apprentis, pour encourager les employeurs à engager davantage d'apprentis dans les métiers spécialisés. Dans le futur, ABC Alpha pour la vie Canada exhorte le gouvernement fédéral à s'assurer que ses

---

<sup>4</sup> Ces résultats sont fondés sur le fait que 80 % des apprentis remplissent les exigences liées à l'emploi.

<sup>5</sup> [http://www.advancingworkplacelearning.ca/\\_files/documents/AWL%20Final%20ResearchBrief-%C6%92.pdf](http://www.advancingworkplacelearning.ca/_files/documents/AWL%20Final%20ResearchBrief-%C6%92.pdf) (en anglais seulement)

---

mesures d'encouragement visant la formation professionnelle et ses investissements à cet égard comportent des dispositions relatives à l'alphabétisation et les compétences essentielles.

### Recommandation n<sup>o</sup> 1

*Pour aller de l'avant, ABC Alpha pour la vie Canada exhorte le gouvernement du Canada à veiller à ce que toutes les dépenses et mesures liées aux dépenses fiscales conçues pour appuyer la formation axée sur des compétences comprennent des mesures d'encouragement visant l'amélioration de la littératie et des compétences essentielles pour les Canadiens.*

Ce problème ne concerne pas que quelques rares Canadiens vulnérables et moins privilégiés. Les lacunes sur le plan de l'alphabétisation et des compétences essentielles sont une réalité pour près de la moitié de nos citoyens, comme l'a démontré une étude récente du PEICA de l'OCDE (Programme pour l'évaluation internationale des compétences des adultes) citée précédemment.

### *Littératie en matière financière*

ABC Alpha pour la vie Canada applaudit les mesures prises par le gouvernement du Canada pour améliorer la littératie des Canadiens en matière financière. La nomination de la chef de la littératie financière et la mise sur pied du Comité directeur national sont des mesures positives pour aider nos citoyens à acquérir les compétences dont ils ont besoin pour gérer avec succès leurs affaires financières.

À ABC Alpha pour la vie Canada, nous partageons la vision du gouvernement et sommes convaincus qu'améliorer les compétences et le sentiment d'aise de tous les Canadiens en matière de finances personnelles est essentiel. Notre programme Questions d'argent, une initiative offerte avec la collaboration de notre partenaire financier, le Groupe banque TD, aide les Canadiens avec un faible niveau de littératie et de compétences essentielles à améliorer leur littératie financière, contribuant ainsi à rendre les ménages plus productifs, à dynamiser les lieux de travail, et à créer une économie compétitive et robuste. Une analyse réalisée en 2012 sur le rendement social du capital investi du programme Questions d'argent, effectuée par SiMPACT Strategy Group, a montré que pour chaque dollar investi dans le programme, on crée une valeur de 2,21 \$<sup>6</sup>.

---

<sup>6</sup> <http://abclifeliteracy.ca/mm/new-research-measures-impact-financial-literacy-skills> (en anglais seulement)

L'investissement continu dans la littératie financière par le gouvernement du Canada et des sociétés comme le Groupe banque TD est important pour réaliser le but consistant à améliorer la littératie en matière financière des Canadiens. En retour, cet investissement aide les Canadiens vulnérables et contribue à optimiser l'impact des bons emplois.

Recommandation n<sup>o</sup> 2

*ABC Alpha pour la vie Canada recommande avec insistance au gouvernement du Canada de maintenir ses investissements visant à aider les Canadiens à améliorer leur littératie en matière financière.*

Personne-ressource : Gillian Mason

Présidente

ABC Alpha pour la vie Canada

[gmason@abclifeliteracy.ca](mailto:gmason@abclifeliteracy.ca)

416-218-0010, poste 120